

**N°48-abril-junio-2023**

Publicación destinada a difundir información, investigaciones e iniciativas relacionadas a la Equidad en Salud y los Determinantes Sociales de la Salud.

LA SALUD EN NOTICIAS Y RECURSOS

Prohíben la importación, comercialización y publicidad de dispositivos de tabaco calentado: El Ministerio de Salud prohibió la importación, distribución, comercialización, la publicidad y cualquier modalidad de promoción y patrocinio en todo el país de los sistemas o dispositivos electrónicos denominados “calentadores de tabaco” o “productos de tabaco calentado (PTC)”. Lo hizo a través de una Resolución publicada en el Boletín Oficial. [Leer](#)

Covid-19: OMS declara fin de emergencia sanitaria mundial: El Comité de Emergencias de la Organización Mundial de la Salud determinó que covid-19 ahora debe considerarse un asunto de salud establecido y en curso que ya no constituye una emergencia de salud pública de magnitud internacional. [Leer](#)

La OMS alerta sobre el uso de edulcorantes en la población: en base a los resultados de una revisión sistemática de la evidencia disponible, que sugiere que el uso de edulcorantes no azúcar no confiere ningún beneficio a largo plazo en la reducción de la grasa corporal en adultos o niños; y a posibles efectos indeseables del uso a largo plazo, como un mayor riesgo de diabetes tipo 2, enfermedades cardiovasculares y mortalidad en adultos, la que forma parte de una directriz general sobre hábitos de alimentación. [Leer](#)

Ley 9.460 “Transformación digital de la Salud en Mendoza”: es ley desde marzo de este año, la transformación digital del sistema de salud en Mendoza con el objetivo de mejorar la accesibilidad del sistema de cuidados, integralidad y coordinación. [Leer:](#)

INFORMES ESPECIALES DEL OBSERVATORIO DE SALUD 2023- **NUEVO**

SERIE#1 Diagnósticos Locales de Salud-2021-22

“Condiciones de vida de la provincia de Mendoza 2021-22”: Este informe describe los principales aspectos que impactan en oportunidades y desarrollo de salud: características de la población, educación, hogares, viviendas, acceso a la salud y pobreza. En un escenario post-pandemia se reflejan los cambios producto de la interacción de los mencionados factores bajo los que transcurren la vida de la población y sus ciudadanos. [Leer](#)

DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD

Desigualdades en salud

Disparidades en los enfoques metodológicos de revisiones centradas en la desigualdad/inequidad en salud: Una revisión sistemática encuentra en bases de datos de ciencias sociales y fuentes de literatura gris centradas en la desigualdad/inequidad en salud que solo el 30% de las mismas, cumplen con los criterios de la definición. La crítica a las guías metodológicas reafirma la falta de claridad u orientación sobre cómo se debe considerar la desigualdad/inequidad en salud. [Leer](#)

Asociación entre desigualdades en recursos humanos para la salud y mortalidad por todas las causas específicas en 172 países y territorios, 1990-2019: estudio observacional. La oferta de recurso humano para la salud se ha incrementado en todo el mundo, sin embargo persisten diferencias las que se ven reflejadas en indicadores como la mortalidad por todas las causas y por causas específicas, las que fueron más altas en los países y territorios con una fuerza laboral de salud limitada. [Leer](#)

Condiciones de la vida y el trabajo:

Encuesta de Deuda Social en Argentina: El Observatorio de la Deuda Social en Argentina presentó el informe de avance anual. El trabajo de campo en la ediciones 2020 y 2021 tuvo una participación mayoritaria de encuestas telefónicas debido al contexto de ASPO y DISPO. Al finalizar el trabajo de campo los resultados alcanzados fueron: 5.741 Hogares, 18.393 Componentes, 4.650 Niños, una gran variedad de dimensiones se relevan en este informe. [Leer](#)

Nuevo indicador mundial de la salud de los trabajadores: tasa de mortalidad por enfermedades atribuibles a factores de riesgo ocupacional seleccionados. A través de los objetivos de desarrollo sostenible 3 y 8 y otras políticas, los países se han comprometido a proteger y promover la salud de los trabajadores mediante la reducción de la carga de morbilidad relacionada con el trabajo. Se presentan indicadores de exposición a riesgos laborales. [Leer](#)

Cómo el exceso de confianza puede afectar las preferencias por las armas y socavar la seguridad: en 2021, 9 de los 10 países del mundo con las tasas más altas de homicidios pertenecían a América Latina y el Caribe, y una parte significativa de esos homicidios se cometieron con armas de fuego. Las estadísticas han llevado a los académicos a sopesar factores como la pobreza y la desigualdad hasta el desempleo, los problemas de salud mental y la prevalencia de la delincuencia organizada para tratar de entender los asesinatos y muertes relacionados con armas de fuego. Una nueva hipótesis surge para explicar este fenómeno en alza [Leer](#)

La información en internet sobre las complicaciones dietéticas en el microbioma es deficiente y está respaldada por una certeza de la evidencia baja o muy baja: El estudio , parte de una tesis doctoral, halla que los artículos en prensa y publicados sobre intervenciones para mejorar la microbiota como yogures, kéfir, probióticos, es de baja calidad metodológica y presenta un sesgo nacionalista [Leer](#)

Orientación sobre el uso de modelos de sistemas complejos para evaluaciones económicas de intervenciones de salud pública: Un modelo de sistemas complejos de salud pública para la evaluación económica se define como un modelo cuantitativo, dinámico y no lineal que incorpora retroalimentación e interacciones entre sus elementos, a fin de capturar los resultados emergentes y estimar las consecuencias sanitarias, económicas y potencialmente de otro tipo para informar las políticas públicas. La *obesidad* es un ejemplo en salud pública de un sistema complejo en el que la interacción entre numerosos factores biológicos, ambientales, sociales, políticos y económicos influye en la obesidad, lo que a su vez puede tener implicaciones para la evaluación de políticas. La guía proporciona herramientas para el modelado económico de evaluación de políticas públicas. [Leer](#)

Medicamentos contra la obesidad: con la obesidad como problema mayoritariamente prevalente en la población mundial y por otro lado una condición sobre la que asienten grandes inequidades, se incrementan las opciones terapéuticas (GLP-1, Orlistar, Naltrexona-bupropión,). Estos fármacos pueden agravar aún más las inequidades si no se consideran puntos de políticas públicas acerca de cómo hacer de los nuevos medicamentos contra la obesidad, asequibles y disponibles [Leer](#)

Eventos cardiovasculares de combinación de esquemas con inhibidores del cotransportador de sodio-glucosa-2 (SGLT2i) o agonistas del receptor del péptido-1 similar al glucagón (GLP-1) en comparación con los inhibidores de la dipeptidil peptidasa-4 (DPP4-i) en diabetes: Los eventos cardiovasculares como infarto agudo de miocardio, accidente cerebro vascular o muerte son frecuentes en pacientes diabéticos crónicos, con esquemas de 1° línea establecida. Evitar estos eventos es un objetivo terapéutico importante y existen al menos 3 grandes grupos de drogas antidiabéticas orientadas en ello. Este estudio de cohorte de 28.000 pacientes, halla que la adición de GLP-1 se asoció con una reducción de esos eventos, no así con los SGLT2i ni DPP4-i). [Leer 1](#). En el segundo artículo, se presentan argumentos acerca de posibles sesgos en la investigación observacional de estos eventos en diabetes. [Leer 2](#)

Comparación de respuestas de médicos y chatbots de inteligencia artificial a preguntas de pacientes publicadas en un foro público de redes sociales: se evaluó la capacidad de un asistente de chatbot de IA (ChatGPT) para brindar respuestas empáticas y de calidad a las preguntas de los pacientes. De las 195 preguntas y respuestas, los evaluadores prefirieron las respuestas del chatbot a las respuestas de los médicos en el 78,6% de las 585 evaluaciones. Se obtuvo una prevalencia 9,8 veces mayor de respuestas *empáticas* o *muy empáticas* para el chatbot. [Leer](#)

Acceso abierto a publicaciones científicas: Si bien nadie duda de la importancia del conocimiento, su acceso no siempre ha sido oportuno, distintos compromisos internacionales encaminan a una estrategia de la ciencia como “bien de la humanidad”. En este blog se describen los distintos tipos de acceso abierto a publicaciones. [Leer](#)

¿Tenés alguna sugerencia o te gustó nuestro boletín?

¿Querés compartir actividades de salud pública? ESCRIBINOS O SEGUINOS EN NTRAS REDES

Observatorio de Salud

Web: <http://www.umaza.edu.ar/presentacion-observatorio-de-salud> @SaludUmaza

Mail: observatorio@umaza.edu.ar

Twitter: [@SaludUmaza](https://twitter.com/SaludUmaza)